
CASSIANO CONZATTI (1862 - 1951)

JORGE GUTIÉRREZ LARA

Hay hombres que llevan una personalidad callada. Por temperamento o debido a las circunstancias, su labor se desenvuelve lentamente y a veces no percibimos la importancia de la misma. Este caso fue precisamente el de Cassiano Conzatti.

En el año 1945, la Sociedad Mexicana de Historia Natural quería entregar al Profesor Conzatti su diploma como Miembro Honorario en propia mano, pero en vista de que el Botánico no podía asistir a las sesiones ordinarias, debido a su precaria salud, la corporación acordó llevar a cabo una sesión especial en la ciudad de Oaxaca, la que con extraordinario lucimiento tuvo lugar en el edificio del Instituto de Ciencias y Artes del Estado, el día 19 de diciembre de 1945. En ella, el Presidente de entonces, Don Julio Riquelme Inda, puso en manos del Profesor Conzatti, el diploma correspondiente.

El Profesor Conzatti tuvo en vida dos valiosas facetas. Una de ellas como educador y la otra como cultivador entusiasta de la Botánica, en las que llegó a convertirse en un miembro distinguido de la sociedad mexicana.

En sus inicios, el Profesor Conzatti obtuvo una plaza de ayudante en el Colegio "Ateneo Veracruzano" en 1882. En 1885, de ayudante en la escuela Cantonal de Coatepec, Ver., en donde el Profesor Rebsamen lo llamó para colaborar con él en la escuela práctica Anexa a la Normal. Su brillante trabajo en esta institución lo condujo a la Dirección de la escuela Modelo de Orizaba que cambió a escuela Cantonal "Ignacio de la Llave" a fines de 1889. En 1891, se le designó para hacerse cargo de la dirección de la Escuela Normal para profesores de Oaxaca, en la cual se encargó también de las cátedras de Antropología Pedagógica y de Pedagogía. En 1945 la Secretaría de Educación Pública reconoce sus méritos otorgándole la Medalla al Mérito Docente "Maestro Altamirano", una de las máximas preseas otorgadas en el país.

En 1889, siendo subdirector de la Práctica Anexa a la Normal de Jalapa, publica su primera contribución, "Clave Analítica para la Determinación de las Familias de Plantas Fanerógamas que Nacen Silvestres y se Cultivan en México". Ya estando en Oaxaca en 1895, y en colaboración con el señor Lucio Smith, publica "La Flora Sinóptica Mexicana" y en 1905 "Los Géneros Vegetales Mexicanos".

En 1909 es nombrado Director del Jardín Botánico de Oaxaca, en donde tuvo un amplio campo para dedicarse a las ciencias. En 1910, publica "Las Criptógamas Vasculares de México" y "Repoblación Arbórea del Valle de Oaxaca".

El ilustre Biólogo Alfonso L. Herrera, en 1910 crea en México, como parte de la Secretaría de Agricultura y Fomento, la Dirección de Estudios Biológicos, a la que llama a colaborar al empeñoso Botánico italo-oaxaqueño como Jefe de Sección, puesto que desempeña entre 1917 y 1918. En 1919, se le designa Explorador Naturista hasta 1922.

Su conexión con la Dirección de Estudios Biológicos, le da la oportunidad de tener contactos con otros colegas, instituciones científicas, ricos herbarios y nutridas bibliotecas, tan necesarios para cualquier trabajo científico serio. Por fin, en 1939, se decidió a publicar la que se podría considerar su obra cumbre "Flora Taxonómica Mexicana", apareciendo el Tomo uno, "Clave Analítica de Familia y Pterodifitas o Helechos". La obra tenía sus limitaciones, tanto porque era imposible que un sólo hombre pudiera enfrentarse con una tarea de tal magnitud, como porque las condiciones en que trabajaba el Profesor Conzatti, no eran las más apropiadas para dar a luz un tratado moderno. Fue gracias a la participación activa del Profesor E. Beltrán y de la propia Sociedad de Historia Natural, que se obtuvo la publicación de tan rica e importante obra.

Fue para celebrar tan grato acontecimiento, que la Sociedad de Historia Natural acordó conferir el carácter de Socio Honorario de la misma al Profesor Conzatti, hasta la fecha es de los pocos mexicanos que han figurado en la selecta y reducida lista de estos.

En 1946 apareció en edición de 1,000 ejemplares, el Tomo I de "Flora Taxonómica Mexicana" editada por la Sociedad Mexicana de Historia Natural, en la que se reproducían los dos tomos ya publicados por Conzatti. En

1947, apareció en la misma forma el Tomo II, con materiales hasta entonces inéditos.

Víctima del centralismo cultural que siempre hemos padecido, Conzatti pasó ignorado para muchos en su refugio de Oaxaca, pero este apego a la provincia constituye uno de sus más grandes méritos y uno de los aspectos más positivos de su vida.

El Profesor Cassiano Conzatti, nació en Italia, el 13 de agosto de 1862 y vino a nuestros lares cuando apenas era un muchacho de 19 años. Entre nosotros pasó el resto de su vida, hasta que la muerte lo sorprendió en Oaxaca el 2 de marzo de 1951, próximo a cumplir los 89 años.